
5 月 4 日下午 15 时半，天下起了蒙

蒙细雨。塘下新区地政拆迁局副局长王

成飞忙完手头的工作，便撑起伞，迈步向

他联系的前庄村走去，入户了解村民的

情况。

“平时工作比较忙，要进村和村民坐

下来聊聊天，只能利用这点空闲的时间

了，就算下雨天也要去啊。”王成飞一边

走一边说。

王成飞原先联系的是霞林村，由于国

泰路建设经过前庄村，拆迁工作有很大难

度，考虑到其特殊性，今年4月，王成飞被

派往前庄村，主要解决国泰路拆迁问题。

王成飞介绍，国泰路建设工程西起

104 国道，东至塘下大道，全长 2.34 公

里，宽42米，投资约2.6亿元。该道路涉

及前庄段有1000多米，目前确定的拆迁

户有71户，共78间房屋，每户的情况都

不一样，为此要挨家挨户地了解情况，以

便做出最佳的解决方案。

“家里有人在吗？”在繁华路一村民

楼前，王成飞见门开着，就上去敲门。

这时，屋主从里面出来。了解王成

飞的来意后，热情地招待着。

家里突然来了个陌生人，主人还有

些拘谨。“现在我在前庄驻村，就是前庄

村的人了，我们就像邻居一样，坐在一起

聊聊天，你生活中遇到的一些困难，都可

以放心地跟我谈。”王成飞解围道。

“现在我们最关心的还是国泰路的拆

迁问题，不知道现在国泰路工程建设已经

到哪个阶段了，什么时候可以拆迁，大家

都在盼着呢。”该村民说。

“我这次来其实主要也是想听听你

们对拆迁的意见，把大家的想法收集起

来，好做出一个让大家都满意的解决方

案。”王成飞说。

听说驻村干部来了解拆迁的情况，周

围的邻居纷纷围了过来，大家就拆迁补

偿、拆迁时间等问题提出了心中的疑问。

“前庄村挨近塘下镇镇中心，地理位

置优越，这些条件我们都会考虑。现在

大家都想早点拆，但是每家每户的要求

都不一样，镇里会按政策统一安排，早日

让大家住上新房。”王成飞对大家的提问

一一作了解答，便详细地介绍起镇里有

关国泰路建设的各项政策。

大家像老邻居一样聊家常，屋里时

不时传出阵阵笑声，不知不觉一个小时

就过去了。

“让我们像邻居一样聊天”王成飞：
■记者钱枫枫黄国夫
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近日，在塘下的干部之间，最流行的问候语不再是你好、去哪儿，
而是你走了多少户了？在午间用餐时间，各单位食堂里讨论的不是今
天饭菜如何，而是你负责的村里村民最关心什么问题，能解决吗？

从4月初开始，塘下镇开展“走亲连心，争做五全干部”活动，为
期两个月，镇（区）、办事处全体机关干部全员参与。活动以打造

“全科能力、全天在岗、全员入户、全情知晓、全心服务”的“五全”干
部为目标，把重点放在了解党员群众的困难、听取对本机关和机关
干部在“四风”方面突出问题的反映、征求对搞好教育实践活动的
意见建议上，心贴心了解干部群众的需求和意见，帮助解决各类实
际问题和困难。

党员干部一边走访一边记录，若问他们到底做了什么？群教
走访笔记本便是最好的证明。

“村民的事没有小事，我们要多走

近群众，聆听他们的心声，了解他们的

需求，力所能及地帮助他们解决生活中

的困难。”这是罗凤办事处农办工作人

员夏锦林在笔记本上写着的一句话。

他是这么写的，也是这么做的。4

月29日下午，今年50多岁的夏锦林戴

上一顶简陋的帽子，骑着电瓶车，又往

他驻村的沙河村去了。

“老夏，那个酒席场地的情况怎样

啦，你说什么时候能建啊，村里的人都

在问我呢！”一走进村民潘胜康家中，

潘胜康开口就问道。

原来，在沙河村大楼的边上，有一块

100多平方米的空地。由于之前沙河村

村民大多从事废塑料生产，他们把废塑

料堆积在此处，已经有10多年的时间

了，影响了村里的村容村貌。一个月前，

潘胜康提议把这里的垃圾清理干净，然

后把这块空地建成承办酒席的场地。

潘胜康说，遇到红白喜事，都要到

集镇地摆酒，一桌就是一两千元，花费

大，村里人尤其是老人要赴宴也不方

便，如果这里建一个承办酒席的场地，

不仅能为大家剩下一笔钱，而且也可

以增加村集体的收入，一举两得。

夏锦林觉得这是个好意见，便和

村“两委”商量，得到了支持。很快，村

里叫人把垃圾清理干净，还买来了钢

棚准备搭建，然而由于土地指标问题

被卡住了。

“我现在跟你一样急，但是现在全

镇都在拆违，我们这边不能带头搞违

章建筑。这几天我再到办事处问问，

看看能不能把手续办下来，争取早点

把场地建起来。”夏锦林说。

别了潘胜康，夏锦林走进了附近

的老王家。看到他来，老王放下了手

头的工作跟他攀谈起来。

“我最关心的问题还是我们村的

安置留地建设，孩子都这么大了，还要

等着新房来娶亲呢！”老王说。

本世纪初，塘下国际汽摩配工业

园区建设，沙河村返回 30 多亩土地。

这几年，附近各村的返回地建设相继

动工建设，但由于各种原因，沙河村至

今没有动静，村民对此有些意见，都希

望着返回地能早日建成。

“目前手续是办得差不多了，不过

还有一些细节需要讨论，这几天村‘两

委’都在连夜开会，提出方案争取在 5

月份就开工建设。”夏锦林说，返回地

建设审批项目达20多项，没驻村沙河

时他也不知道这么麻烦，希望老王能

多体谅村“两委”工作的难处。

“5 月份就能开工啦！那就好，那

就好，早点开工早点住进新房，我们都

在盼着呢！”老王笑嘻嘻地说。

看到村民笑得如此灿烂，夏锦林

的心中也美滋滋的。

“村民的事没有小事”夏锦林：

“20 多年来第一次这样走访，平时

接触群众太少，只知道自己负责的村里

有多少人口、党员有几个、低保户是谁

等，不知道村民家里做什么生意、生活上

有什么需求、碰到些什么困难……”这是

海安办事处党委副书记翁仲海写在群教

走访笔记本上的一段话。

翁仲海负责走访的凤山村共有 85

户，他已走访 82 户，第一轮走访任务基

本完成。令他感受最深的是，只有真正

深入接触群众生活并获得信任，群众才

愿意把困难、建议告诉干部。

4 月 27 日，翁仲海来到村民蔡海光

家中。在谈话中得知 2012 年蔡海光因

未审批生育，被罚5万多元，至今尚未缴

纳社会抚养费。

蔡海光离婚时，第一个孩子判给了

第一任妻子，他身边没有孩子，因此蔡海

光认为与第二任妻子生育一个女儿应该

不用缴纳社会抚养费，且其父母年事已

高，母亲身患残疾，以夫妻两人 10 万元

的年收入他觉得难以负担，因此迟迟不

肯缴纳。

“当时如果去办理的话，应该可以通

过特批，但现在这情况属于未审批生育。”

翁仲海耐心地向其解释，不缴纳社会抚养

费对孩子将来读书、当兵、考公务员等可

能会有影响，不如早点妥善处理。

经思想工作，4月29日，蔡海光主动

缴纳了5万多元社会抚养费。

之后的一天，翁仲海再次走访蔡海

光家。这次，翁仲海又发现了一个“重大

问题”。原来，蔡海光已经做好准备，打

算5月15日去市里上访。

蔡海光说，2005年原本属于他的标

准厂房，被其堂兄拿走凭证后占用至今，

现在堂兄打算将厂房租给别人，因此他

咨询了律师后决定到市里上访。

“这是一个历史遗留问题，因为村干

部早已经换届了，而且我已经咨询了律

师，因标准厂房没有土地证，涉及违章建

筑的问题，即使打官司也十分难。”翁仲海

无奈地说，这几天他都在处理这件事，他

要求蔡海光和其堂兄都提供原始依据，并

通知其堂兄，如果他打算转租该标准厂

房，村里将立即收回，如果打算续租该标

准厂房，则必须一年一租，且须立即缴清

今年的租金。

翁仲海表示，目前已经将该问题交

给镇综治中心跟进处理。

一边走访一边递上自己的名片，这

已经是翁仲海的习惯。“每天都会接到很

多电话，孩子读书的问题、举报安全生产

等，村民开始慢慢信任我这个驻村干部

了，但‘知名度’高了，群众参与监督干部

作风了，我觉得压力也更大了。”翁仲海

说，一次走访难以深入解决群众需求，他

打算重点找出20户启动二次走访。

“村民慢慢开始
信任我这个驻村干部了”翁仲海：

“上灶村老人屋很分散，且许多

老人都经常外出锻炼、走亲访友，他

们知道我走访的对象难找，工作开

展缓慢，就集中一起邀请我去走

访。那天，看到老人们站在屋子门

口向我招手，那场景真的让我很感

动。”场桥办事处综合办主任欧阳玉

潺在群教走访笔记本上记录了走访

中令他感动的一幕。

欧阳玉潺是上灶村的驻村干

部，上灶村一共120户，截止目前他

已经走访了70%。

“其实，走访刚开始，群众并不

是都能理解的。”欧阳玉潺说，“刚开

始的时候，群众不热情、不相信，我

每进一户人家就坐着和他们拉家

常，群众才慢慢说出了他们自家的

情况。”

上灶村有一家企业，安全生产

措施未到位，场桥办事处工作人员

每次安全排查时都会到该企业检

查，该企业过年前就说新厂房已经

找到，马上就要搬走了。

走访时，欧阳玉潺再次来到该

企业。企业负责人一看办事处的人

来了，连忙关门，紧张地直喊着“搬

了，搬了，我马上就搬了。”

欧阳玉潺连忙解释：“我这次不

是来检查安全生产的，是来走访的，

如果有任何困难都可以和我说。”

就这样欧阳玉潺和企业负责人

聊了起来，企业负责人告诉他，安全

生产对该企业来说的确是一个难

题。于是，欧阳玉潺现场指导该企

业负责人整改存在的安全问题。“无

论搬到哪里去，安全生产问题都是

重中之重。”

挨家挨户地走访的同时，欧阳

玉潺也获得了许多群众的信任。

欧阳玉潺说，上灶村老人房很

分散，而且许多老人经常外出锻

炼、走亲访友，因此走访工作有一

定困难。那天，欧阳玉潺看到几个

老人在屋子门口向他招手，他一进

去才知道，原来里面坐着一屋子的

老人，他们自发聚在一起，一个一

个轮流和他说自己的情况，大部分

是关于旧村改造、环境和治水的问

题。

“群众变得更加理解干部，走访

真真实实拉近了干部和群众的距

离。”欧阳玉潺感慨地说。

“村里老人集体邀请
我去走访”欧阳玉潺：

“去下村走访，主要是与村民交换情

况，了解存在的问题，为村民送去政策解

读送去信心。”这是塘下办事处主任林祥

武在多天的走访工作中的深切体会。

下村共有130户人口，截至目前，林祥

武已经走访了约60户，为了保质保量完成

走访任务，林祥武得闲就投入走访工作。

5月4日上午8时40分，刚上班不

久，林祥武就拿上群教走访笔记本，到

肇平垟南路挨家挨户敲门走访。

一进门，林祥武常常就搬一张小

板凳坐下和村民拉起了家常。在一家

迟迟未签协议书的村民家中，老人直

说十分担心旧村改造项目启动后会进

展缓慢，还不解地问：“我们下村旧村

改造到底怎么改？”

林祥武一边安慰老人，一边告诉

他：“肇平垟南路、振兴街等都会被拆

掉，这里会建高档小区，里面有公园、

有绿化，老人家就不用再走到别的地

方锻炼身体了。”

在村民谢作友家中，林祥武和谢

作友夫妻聊起了天。“家里有8个人，我

自己就是党员，不过党籍还在广州的

厂里呢。大儿子谢力大学毕业，今年

30 岁，已婚，生了一个女儿，现在想成

为一名糕点师。二儿子谢磊研究生毕

业，今年28岁，未婚，刚从英国留学回

来，现在还在找工作呢。”

林祥武听完笑着说：“你们家有福气

啊，两个儿子都很优秀，都是高材生。”

谢作友不仅自己早早地签了协议

书，还配合办事处做好其他拆迁户的

思想工作。当林祥武问起对办事处或

村里是否有意见和建议时，谢作友直

说：“我100个满意。”临出门，谢作友还

对林祥武说：“还有多少家没有签？辛

苦你们了，没签的数量一定会慢慢减

少的。”

谢作友的谅解令林祥武十分动容。

几家走下来，已是 11 时 30 分许，

见到不少村民家中都已经开始吃午

饭，林祥武觉得不好意思再打扰了，便

结束了上午的走访工作。

“通过走访才知道村民担心、心急

的事情有很多，孩子读书施教区的问

题，旧村改造问题，企业招工难、融资难

问题，104国道旁噪音问题，环境问题，

因地势低台风期间灌水问题等等。”林

祥武说，走访过程中，群众认识了他，他

认识了群众，这有利于以后帮助群众解

决问题。

“给村民送去政策解读
送去信心”林祥武：

“老书记，您上次提的建议我们已经

落实了，村集体可增加不少收入啊，以后

还希望您能给我们多多提意见，指导我

们工作。”4月30日下午，鲍田办事处城

建办副主任杨文龙来到凰湾村老人公寓

原村支书钱圣勉家中，向老书记介绍了

最近的工作情况。

前几次走村入户，老书记向杨文龙

提出现在村里有几个工厂擅作主张不断

扩大厂房规模，导致集体土地被个人占

为己用，然而租金还是按原来的面积来

收取，破坏了村集体的利益。为此，他提

议要重新核实这些工厂的占地面积，按

实际占地情况来收取租金。

了解情况后，杨文龙立即跟村“两

委”商量，确定方案重新核实这些工厂规

模，按现有面积收取租金，增加了村集体

的收入。

“老杨是位好同志啊，遇到问题只要

找到你，我们心里就有底了。”村民钱存

贤拉着杨文龙的手，笑着说。

记者跟随杨文龙走进凰湾村时，发现

他在村里很受欢迎，路上遇到的村民都会

跟他打招呼，有时还半路把他拉住，当街向

他讲起最近遇到的困难，寻求帮助。

“自从开展‘走亲连心，争做五全干

部’活动以来，我没事就到村里来跟村民

唠嗑，跟村民的关系近了，感情深了，做

起工作来也顺手多了。”杨文龙说。

在杨文龙心里，枫华公寓纠纷一直

是他最关心的问题之一。

据了解，枫华公寓地块作为鲍田中

学返回地，由村“两委”组织建设，于

2008年动工。开盘时，村两委承诺业主

于2013年8月交房。然而，由于公寓前

的广场路施工建设，导致公寓下水管道

等建设未能完成，交房延期。再加上近

几年房价下跌，业主纷纷要求村两委能

降低楼房价格。为此，业主和村两委一

度打起了官司。

杨文龙为此事经常走村入户，了解

双方提出的要求，从中调解，双方终于决

定私下解决问题。

“上次你们业主开的协调会情况怎

样啊？”杨文龙来到业主方的钱圣益家

中，询问调解的情况。

“前几天我们几个开了会，订出了降

价的大概范围，跟村‘两委’给出的范围

有所接近了。”钱圣益说。

“这样就好，毕竟大家都是同一个村

的，低头不见抬头见，要相互谅解彼此的

难处，和平解决这件事。”杨文龙说。

“跟村民的关系近了，
感情深了”杨文龙：

深入开展党的群众路线教育实践活动
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